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оПЕРАТоРы СчиТАюТ 
РАСходы в 2017 ГодУ влияНиЕ ГоСУ-
дАРСТвА НА ТЕлЕКом-РыНоК выРоСло КАК НиКоГ-
дА ПРЕждЕ. чиНовНиКи ПРиНУждАли СоТовых 
оПЕРАТоРов оТмЕНиТь РоУмиНГ в Своих ТАРиф-
Ных ПлАНАх и ПоСТАвили их ПЕРЕд «зАКоНом 
яРовой», КоТоРый оБязывАЕТ хРАНиТь иНфоР-
мАцию о фАКТАх ПРиЕмА и ПЕРЕдАчи дАННых. 
ЕГо иСПолНЕНиЕ в эТом ГодУ БУдЕТ СТоиТь оПЕ-
РАТоРАм миллиАРды РУБлЕй. алекСеЙ киРиченко

Одной из главных тенденций на телеком-
рынке в прошлом году стал рост рынка 
беспроводного доступа в интернет по тех-
нологии Wi-Fi. В агентстве «ТМТ Консал-
тинг» оценивали заработок всех операто-
ров Wi-Fi в 2017 году в 3,64 млрд рублей, 
что на 23% выше доходов за 2016 год. 
Количество публичных точек доступа Wi-Fi 
в России увеличилось в прошлом году до 
96,2 тыс., или на 13%, добавляют в агент-
стве. Почти половина из них приходится 
на государственные организации (b2g), 
28% — на корпоративных клиентов (b2b), 
24% — на частных клиентов (b2c). 

По мнению аналитиков, рост рын-
ка Wi-Fi обеспечили крупные проекты 
на общественном транспорте, а также  
b2g-сегмент. В частности, в Петербур-
ге АО «Максима  Телеком» в  прошлом 
году завершило строительство сети Wi-Fi  
в подвижном составе и на станциях ме-
трополитена. В  проект было вложено 
1,3  млрд рублей, которые компания пла-
нирует окупить за семь лет. Монетизиро-
вать бесплатный Wi-Fi предполагается за 
счет продажи рекламы. Аналитики счита-
ют, что в преддверии чемпионата мира по 
футболу 2018 года рынок Wi-Fi будет ра-
сти. Петербургские власти пообещали к 
этому событию оснастить беспроводным 
доступом в интернет 400  троллейбусов и 
трамваев, принадлежащих СПб ГУП «Гор- 
электротранс», а также 700  автобусов 
СПб ГУП «Пассажиравтотранса».

ОПЕратОры ОтказаЛИсь От «БЕз-
ЛИмИтОВ» Другим заметным событием 
на телеком-рынке стала отмена безли-
митных тарифов на мобильный интернет. 
По общему мнению операторов, в полной 
мере этими тарифами пользовалось край-
не мало абонентов — к примеру, среднее 
потребление трафика на абонента Tele2 
составляет 5–6  Гб в месяц. Однако те 
пользователи, которые все же скачива-
ли большие объемы трафика, создавали 
серьезную нагрузку на сеть, чем вредили 
остальным абонентам. В итоге «безлимит» 
был отменен всеми операторами, иначе 
им было бы не избежать дополнительных 
инвестиций в сеть, экономическая це-
лесообразность которых под вопросом. 
Отмена «безлимитов» дала возможность 
сделать предложения клиентам по пере-
носу «остатков» и обмену минут разгово-
ров на интернет-трафик, отмечают в Tele2. 
Появились специализированные «целе-
вые безлимиты», как, например, на мес-

сенджеры, социальные сети, просмотр 
видео в YouTube и прослушивание музыки, 
говорят в МТС.

Кроме того, все операторы, опро-
шенные BG, отчитались о росте интер-
нет-трафика. По итогам 2017 года его 
потребление в сети Tele2 выросло на Се-
веро-Западе в 2,2 раза, в Петербурге — в 
2,3 раза. «Это связано со стабильным ро-
стом количества 

”
умных“ гаджетов, а так-

же с увеличением спектра возможностей, 
которые обеспечивает смартфон с досту-
пом к интернету: мобильная коммерция и 
другие финансовые сервисы, развлече-
ния, комфортные личные и деловые ком-
муникации»,— объяснили в пресс-службе 
Tele2. В «Билайне» подсчитали, что по 
итогам третьего квартала 2017 года рост 
среднего показателя потребления трафи-
ка на одного абонента составил 38,3% по 
сравнению с аналогичным периодом 2016 
года.

ОтмЕна ВнутрИсЕтЕВОГО рОумИн-
Га В июне 2017 года Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) потребова-
ла уравнять условия роуминга в разных 
тарифных планах операторов в течение 
двух недель, пригрозив им штрафом. По 
мнению ФАС, «большая четверка» под-
держивала экономически и технологиче-
ски необоснованные тарифы на услуги 
роуминга. Ведомство выделило четыре 
категории тарифных предложений або-
нентам. Чем дороже был тарифный план, 
тем меньше для него разница в ценах на 
услуги сотовой связи дома и в поездках. 
Однако, как полагает ФАС, цены в поезд-
ках не должны отличаться от цен в домаш-
нем регионе.

В августе прошлого года «Мегафон» 
подал иск к ФАС о признании предупреж-
дения недействительным, но вскоре от-
казался от претензий. Затем ФАС пошла 
навстречу операторам и дала им отсрочку 
на исполнение предупреждения до 15 де-
кабря. Теперь предполагается, что опе-
раторы начнут отменять внутрисетевой 
роуминг с начала 2018 года. В  прошлом 
году эта услуга принесла операторам 3% 
выручки, и потерю этих средств власти 
предлагают компенсировать за счет «сня-
тия ненужных барьеров» для их бизнеса.

«Подавляющее большинство роуме-
ров и так подключали себе оптимизирую-
щие опции либо пользовались тарифами, 
действующими по всей России, поэтому 
реализация проекта по отмене внутрисе-

тевого роуминга не окажет какого-либо 
существенного влияния на выручку ком-
пании»,— прокомментировали в МТС. 
«Изменения коснутся нескольких тысяч 
тарифных планов, а это требует значи-
тельных изменений в технических систе-
мах операторов»,— отмечают в «Билай-
не». В Tele2 приветствуют усилия ФАС по 
снижению цен на услуги в национальном 
роуминге. 

рынОк фИксИрОВаннОГО ИнтЕр- 
нЕта кОнсОЛИДИруЕтсЯ, нО стаГ-
нИруЕт Как отмечает директор по ра-
боте с массовым сегментом макрорегио-
нального филиала «Северо-Запад» ПАО 
«Ростелеком» Светлана Шамзон, рынок 
широкополосного доступа в интернет 
(ШПД) продолжает консолидироваться. 
«Многие небольшие региональные опе-
раторы не способны развиваться в усло-
виях сегодняшнего рынка и вынуждены 
выставлять свои компании на продажу. 
Увеличение абонентской базы за счет 
привлечения 

”
свободных“ клиентов сво-

дится к минимуму, поэтому актуальность 
сделок M&A увеличивается»,— указывает 
госпожа Шамзон. 

В  бизнес-сегменте абонентская база 
«Ростелекома» увеличилась на 4,7% с но- 
ября 2016 года по ноябрь 2017 года. «Ос-
новная тенденция на рынке  — это увели-
чение скорости подключения. В  связи с 
увеличением скорости клиенты все чаще 
подключают дополнительные услуги: ин-
терактивное телевидение, видеонаблюде-
ние»,— говорит директор по работе с кор-
поративным и государственным сегментами 
макрорегионального филиала «Северо-За-
пад» «Ростелеком» Алексей Нестеров.

Директор филиала АО «ЭР-Телеком Хол-
динг» в Санкт-Петербурге («Дом.ru InterZet») 
Георгий Харченко констатирует, что при 
существующем высоком уровне проникно-
вения интернета телеком-рынок предска-
зуемо замедляется. «Проникновение ШПД 
в Петербурге составляет 74%, в городе 
работает более 50  провайдеров. Период 
активного органического роста завершил-
ся: каждое второе подключение приходит-
ся на новостройки или переезд абонента 
в другую часть города. В  этих условиях 
операторы регулярно улучшают наполне-
ние тарифов, что позитивно оценивается 
клиентами, а также предлагают тарифы для 
узких сегментов клиентов и проекты MVNO 
(виртуальный оператор сотовой связи)»,— 
говорит господин Харченко.

Светлана Шамзон оценивает рост цен 
на фиксированный интернет «Ростеле-
кома» для массового сегмента по рынку 
Санкт-Петербурга в 4–5%. «Это немногим 
выше официального уровня инфляции, что 
с учетом относительно стабильных цен на 
интернет в 

”
более кризисные“ 2015–2016 

годы вполне объяснимо»,— отмечает она. 
По словам господина Харченко, нижний 
ценовой сегмент «Дом.ru InterZet» в тече-
ние прошлого года не менялся.

мИЛЛИарДы В БЕзОПаснОсть Од-
ним из главных вызовов 2018 года для 
операторов является исполнение анти-
террористического пакета законов, под-
готовленного депутатом Ириной Яро-
вой и сенатором Виктором Озеровым. 
В действующей редакции закон с 1 июля 
2018 года обязывает интернет-компании 
хранить информацию о фактах приема 
и передачи данных не менее года, а опе-
раторов связи  — три года. Содержание 
сообщений, включая текст, голос и видео, 
нужно хранить до шести месяцев.

В «Мегафоне» оценивают затраты на 
выполнение положений «пакета Яровой» 
в 35–40  млрд рублей на пять лет. В  МТС 
подтверждают, что речь идет о «десятках 
миллиардах рублей». В  «Билайне» за-
являют, что на текущий момент не имеют 
информации о способах и средствах реа-
лизации требований закона. «У компании 
также нет возможности протестировать 
необходимые технические решения, по-
этому очевидно, что оставшегося до всту-
пления в силу закона времени недостаточ-
но»,— подчеркивает оператор.

Тем не менее правительство уже при-
знало обоснованной часть критики за-
кона Яровой, обязывающего операто-
ров связи хранить трафик (см. 

”
Ъ“ от 

22.01.2018). В доработанном проекте 
постановления Минкомсвязи указано, 
что операторы должны будут хранить 
фактически переданный трафик, за ис-
ключением голоса, в  течение 30  суток. 
В  предыдущей редакции предполага-
лось, что с 1 июля 2018 года операторам 
вне зависимости от трафика понадобит-
ся 0,35 Пбайт хранилищ на 1 Гбит/с емко-
сти сети с последующим ежегодным уве-
личением объема на 15% в течение пяти 
лет. В  правительстве также допускают, 
что требования «закона Яровой» по хра-
нению пользовательского трафика могут 
вступить в силу не 1 июля 2018 года, а на 
несколько месяцев позже. n

рОст рынка WI-FI ОБЕсПЕЧИЛИ круПныЕ ПрОЕкты на ОБщЕстВЕннОм трансПОртЕ, а такжЕ  
B2G-сЕГмЕнт
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